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Геннадий КОСАРЕВ

Рабочий визит Алек�
сандра Лукашенко в
Сочи начался 11 февра�
ля. Эксперты не верят в
официальную версию,
что Владимир Путин
пригласил белорусского
коллегу ознакомиться с
ходом подготовки к
Олимпийским играм
2014 года.

Старший аналитик
Белорусского института
стратегических исследо�
ваний ( BISS, Вильнюс)
Денис Мельянцов называ�
ет достаточно странным
официальный повод поез�
дки Александра Лука�
шенко в Сочи.

— Впрочем, в Минске
в скором времени будет
проходить Чемпионат
мира по хоккею и
спортивные проблемы,
которые возникли у Рос�
сии перед Олимпиадой
2014 года, не чужды и для
Беларуси. Возможно, по�
этому и была названа

именно такая тема для
встречи в верхах, — поды�
тоживает политолог.

Однако он убежден,
что главы государств бу�
дут обсуждать вовсе не то,
что озвучено официально.

Что обсудят президен�
ты: топливный баланс или
приватизацию?

«Быстрые» визиты со�
вершаются, когда в отно�
шениях между странами
возникает ряд напряжен�
ных моментов либо внеш�
неполитическая ситуа�
ция требует совместных
действий. Вызовов для со�
юзного государства во
внешней политике не так
уж и много, считает ана�
литик. Скорее всего, гла�
вы государств встречают�
ся по поводу одного из ос�
трых вопросов в отноше�
ниях Беларуси и России.

— Моя гипотеза — бу�
дет обсуждаться топлив�
ный баланс между двумя
странами, — прогнозиру�
ет Денис Мельянцов.

Россия сейчас пере�
шла к схеме покварталь�
ного ведения переговоров.
Для Беларуси это невы�

годно: раньше торгова�
лись раз в год, теперь —
четыре раза. Россия на
этом может играть, затя�
гивая переговоры и тре�
буя от Беларуси выполне�
ния прежних или новых
договоренностей.

Соглашение по топлив�
ному балансу подписано
только на первый квар�
тал. Это означает, что ре�
шения по последующим
кварталам находятся в
подвешенном состоянии.

И это не может не бес�
покоить белорусское руко�
водство, которое озабоче�
но, к тому же, выплатами
по долгам. Все это подтал�
кивает к переговорам.

— Либо поступило
предложение с российс�
кой стороны по урегули�
рованию этого вопроса,
либо возникли какие�то
другие вопросы, связан�
ные с продажей белорус�
ских активов, приватиза�
цию которых в случае не�
обходимости не исключа�
ло и белорусское руковод�
ство, — полагает Денис
Мельянцов.

Просто нужны деньги

Политолог Валерий
Карбалевич констатирует,
что Лукашенко весьма за�
интересован в продолже�
нии российской помощи:
нефтяном соглашении на
весь год и бесперебойном
выделении кредитов.

— В общем, нужны
деньги, чтобы сохранить
макроэкономическую,
финансовую стабиль�
ность, поэтому понадоби�
лись и срочные перегово�
ры, — считает эксперт. —
Сложно сказать, кто по�
звонил первым, но то, что
Беларуси эта встреча
нужна больше, чем рос�
сийской стороне, это оче�
видно. А вот какого�то
внешнеполитического
фактора я в данном случае
не вижу.

Фактор финансовый,
фактор удержания ситуа�
ции под контролем, осо�
бенно с учетом выплаты
долгов, при этом не уве�
личивая дефицит теку�
щего счета, внешнеторго�
вого баланса, что влияет на
мобильный курс рубля —
вот эти вопросы главные,
подчеркивает эксперт.
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Председатель Цент�

ризбиркома считает,
что выдвинуться кан�
дидатом в депутаты
становится все тяже�
лее.

В ходе онлайн�конфе�
ренции на сайте «Народ�
ной газеты» Лидии Ермо�
шиной был задан вопрос:
«На совещании у прези�
дента в числе прочих об�
суждалась возможность
предоставить обществен�
ным объединениям право
выдвигать кандидатов в
депутаты. Но эту инициа�
тиву не поддержали. В чем,
на ваш взгляд, ее плюсы и
минусы?»

— Сразу скажу, это
была моя личная инициа�

тива, — заявила председа�
тель ЦИК. — Ко мне обра�
щается на личном приеме
достаточно много граждан
с жалобами на то, что с
каждым годом выдвинуть�
ся кандидатом в депутаты
становится все тяжелее,
если ты не член партии.
Граждане неохотно ставят
свои подписи, не пускают
в квартиры членов иници�
ативных групп и так да�
лее.

Выдвижение в трудо�
вом коллективе тоже вызы�
вает ряд проблем и с кво�
румом, и с надлежащим
проведением собрания,
причем сам кандидат ни�
как не может на это повли�
ять, потому что вынужден
полагаться на администра�

цию данного учреждения.
А она не всегда добросовес�
тно организует эти проце�
дуры. Причем рассказыва�
ли все это люди весьма до�
стойные, которые имели
все шансы для избрания.

Именно поэтому воз�
никла идея разнообразить
имеющиеся способы выд�
вижения дополнитель�
ным, который даст возмож�
ность выдвигаться по�на�
стоящему сильным канди�
датам, но не состоящим в
партии. Это сделало бы из�
бирательную кампанию
более состязательной и
зрелищной.

Отмечу, что Централь�
ная комиссия от этого по�
лучила бы сплошную го�
ловную боль, как и Мини�

стерство юстиции. Обще�
ственных объединений у
нас гораздо больше, чем
партий, и, естественно, в
случае выдвижения ими
своих представителей в
кандидаты появились бы
дополнительные проблемы
в плане контроля.

Но моя инициатива не
была поддержана на том ос�
новании, что сложивший�
ся механизм выдвижения
кандидатов нареканий не
вызывает. Иногда просто
предлагается уменьшить
количество подписей в под�
держку выдвигаемого
лица. Но если говорить о
64 тысячах избирателей на
округ, то собрать тысячу
подписей не такая уж и
проблема.
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Журналистка Ирина
Халип может временно
посетить Великобрита�
нию для встречи с му�
жем – политическим бе�
женцем Андреем Санни�
ковым. «Салідарнасць»
поинтересовалась у по�
литолога Юрия Чаусо�
ва, какие намерения
официального Минска
стоят за этим разреше�
нием.

– Разрешение выезда
для Ирины Халип связы�
ваю с тем, что белорусская
сторона пытается демонст�
рировать возможности сня�

тия тех принципиальных
противоречий, которые пре�
пятствуют диалогу с Евросо�
юзом и США, – сказал собе�
седник в экспресс�коммен�
тарии. – Поскольку в после�
днее время Халип активно
фигурировала в СМИ как
экс�политзаключенная, ко�
торую ограничивают в сво�
боде, не дают возможности
выехать за пределы Белару�
си для встречи с мужем.

По мнению Чаусова,
инициатива по восстановле�
нию отношений с Западом
исходит от Минска.

– Официальный Минск
заинтересован в пересмотре
«Диалога о модернизации»,
– отметил собеседник «Сал�
ідарнасці». – Таким обра�
зом Беларусь как бы заяв�

ляет, что готова принимать
к рассмотрению те пункты,
которые препятствуют диа�
логу. Цена вопроса, вероят�
нее всего, – визовые ограни�
чения для белорусских чи�
новников. Конкретно – для
руководителя внешнеполи�
тического ведомства, кото�
рый, по иронии судьбы, до
сих пор является «невъезд�
ным». Без отмены визовых
санкций для Владимира
Макея о нормальном диало�
ге говорить не приходится.
Причем, эти ограничения
не обязательно отменять:
достаточно заморозить, как
это было в 2008 году.

По мнению политолога,
официальный Минск попы�
тается выторговать бонусы
малой кровью.

– Спорный вопрос, будет
ли красивого жеста с Ири�
ной Халип достаточно.
Сильно в этом сомневаюсь.
По большому счету, Ирина
не является политзаклю�
ченной. Да, ее свобода огра�
ничена, у нее условный
срок. Но под домашним аре�
стом она не находится.

Мне представляется,
что ЕС будет требовать осво�
бождения реальных полит�
заключенных в обмен на
визу для господина Макея.
Как показывает практика
прошлых лет, если Минск
решит кого�то освободить,
то это будет один из тех по�
литзаключенных, у кого за�
канчивается срок в нынеш�
нем году, – подытожил
Юрий Чаусов.
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Супруге бывшего кан�
дидата в президенты
разрешили временный
выезд из Беларуси.

— Вчера меня вызвали в
уголовно�исполнительную
инспекцию Партизанского
РУВД, где я стою на учете.
Начальник УИИ Наталья
Коледа сообщила мне, что по
моему заявлению все�таки
принято положительное ре�
шение, и в период до 3 апре�
ля я могу навестить мужа и
съездить в редакцию «Но�
вой газеты», � сообщила

Ирина Халип сайту
charter97.org. � То есть нам
с мужем дали «свиданку».
Конечно, свидание в Европе
куда лучше, нежели свида�
ние в Новополоцкой коло�
нии, но в моем статусе ниче�
го не меняется. Я по�прежне�
му остаюсь арестанткой, в
июле меня ждет новый суд,
который будет решать, что
со мной делать дальше. Про�
сто на время двух разрешен�
ных мне поездок милиция
не будет приходить ко мне
по вечерам. А так � все оста�
ется по�прежнему: отмеча�

ния в РУВД каждый поне�
дельник, комендантский час
в 22.00, ночные визиты ми�
лиции с проверками.

Напомним, журналист�
ка Ирина Халип 28 января
в ходе посещения уголовно�
исполнительной инспек�
ции Партизанского РУВД
Минска, где она еженедель�
но должна отмечаться, пе�
редала заявление с
просьбой разрешить ей вы�
езд за пределы Беларуси.

Халип, супруга полу�
чившего политическое убе�
жище в Великобритании

экс�кандидата в президен�
ты Андрея Санникова, в мае
2011 года была признана
виновной в участии в мас�
совых беспорядках после
выборов 19 декабря 2010
года и осуждена на два года
лишения свободы с отсроч�
кой исполнения наказания
на два года.

Она не имеет права поки�
дать Минск, обязана каждую
неделю отмечаться в мили�
ции и быть дома после 22.00.
Отсрочка заканчивается 17
июля этого года, после чего
дело Халип будет вторично
рассмотрено в суде, который
решит, освободить ее, отпра�
вить в колонию или оставить
в том же статусе еще на ка�
кой�то срок.
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Закрепление в Кон�
ституции Грузии нор�
мы о невозможности
вступления государства
в постсоветские союзы
не исключает сотрудни�
чества со странами, ко�
торые в них входят, за�
явил президент Михаил
Саакашвили.

В среду на встрече с уча�
стниками заседания глав
МИД стран “Восточного

партнерства”, в которое вхо�
дят Грузия, Украина, Арме�
ния, Молдова, Беларусь и
Азербайджан, М.Саакашви�
ли выразил благодарность
Беларуси за признание тер�
риториальной целостности
страны.

“Мы благодарны Бела�
руси за признание нашей
территориальной целостно�
сти и суверенитета в слож�
ный для нас период. Грузия
имеет с Беларусью как чле�
ном СНГ и Таможенного со�

юза очень тесные экономи�
ческие, торговые и культур�
ные отношения”, — сказал
М.Саакашвили.

По его словам, Грузия
никогда не вступит в пост�
советские союзы, в том чис�
ле СНГ, однако это не озна�
чает, что Грузия не будет
сотрудничать со странами,
входящими в эти союзы.

“Я очень хорошо пони�
маю Беларусь, так как она
экономически очень интег�
рирована в старом постсовет�

ском комплексе, а Грузия в
этом комплексе не представ�
лена, и она уже существен�
но вливается в Европу, по�
этому мы уважаем выбор
стран, находящихся в этом
комплексе, и готовы с ними
активно сотрудничать”, —
сказал М.Саакашвили.

Он подчеркнул, что вклю�
чение Беларуси в различные
европейские форматы в дол�
госрочной перспективе важ�
но не только для нее самой,
но и для всей Европы.
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Александр Класковский,
naviny.by

Почти параллельно
Александр Лукашенко
приземлился в Сочи, а
министр иностранных
дел Владимир Макей —
в Тбилиси.

Первый прибыл в расче�
те на встречу с Владимиром
Путиным, второй на нефор�
мальном мероприятии под
вывеской «Восточного парт�
нерства» пересекся с евро�
комиссаром Штефаном
Фюле. Короче, Минск раз�
вернул действия сразу по
двум геополитическим век�
торам.

Первым зримым итогом
пребывания Лукашенко в
столице будущей зимней
Олимпиады стала 20�кило�
метровая пробка. О рандеву
с российским коллегой
официальных сведений
пока нет.

Два года назад белорус�
ский руководитель вообще
впустую просидел на черно�
морском побережье 12 дней.
Тогда отношения явно не
ладились, в Минске готови�
лись судить за Площадь
двух угодивших на репрес�
сивный конвейер россиян.

Кремлевское ноу�хау:
подвешивать партнера
ежеквартально

Сейчас внешне отноше�
ния ровнее, но скрытое на�
пряжение присутствует.
Так, нефтяной баланс на
2013 год не подписан, уста�
новлен лишь объем поставок
на первый квартал.

Не исключено, что «Рос�
сия решила перейти на
квартальный формат опре�
деления нефтяных квот»,
предположил в коммента�
рии для Naviny.by анали�
тик Белорусского институ�
та стратегических исследо�
ваний Андрей Елисеев.

Если так, то это можно
считать политическим ноу�
хау Кремля, который опыт�
ным путем нащупал, что в
подвешенном состоянии бе�
лорусский партнер гораздо
сговорчивее.

В частности, можно до�
биваться запланированных
поставок бензина на россий�

ский рынок, которые в про�
шлом году Минск расчет�
ливо провалил: на Запад
гнать выгоднее.

Также не случайно в Бе�
ларусь именно сейчас на�
грянул российский вице�
премьер Аркадий Дворко�
вич. Он открытым текстом
заявил, что приехал «под�
толкнуть переговоры» о «бо�
лее серьезной кооперации».
И белорусский премьер
Михаил Мясникович вновь
заверил, что уже в этом
году могут быть созданы
пять совместных компаний.

Первыми в очереди на
кооперацию (или тихое по�
глощение, как опасаются
некоторые обозреватели)
стоят МАЗ, «Гродно Азот»,
«Гомсельмаш».

Впрочем, «Путину сей�
час невыгодно слишком да�
вить на приватизацию» бе�
лорусских активов, полага�
ет Елисеев.

Такой же точки зрения
придерживается минский
политолог Денис Мельян�
цов. В интервью для
Naviny.by он заявил: «У
Москвы сейчас не та ситуа�
ция, чтобы уничтожать со�
юзника». Поэтому «едино�
временной сдачи страны не
будет».

…Но хорошим ребятам
тетя Москва дает пряники

В частности, аналитики
обращают внимание на ук�
раинский фактор. По нео�
фициальным сведениям,
Москва дала Киеву полгода:
определяйтесь: или вы в
Таможенном союзе, или пе�
няйте на себя. Для остраст�
ки же Украине выставлен
счет на семь миллиардов
долларов за не выбранный в
прошлом году газ.

Беларусь на этом фоне
служит приманкой: видите,
хорошим ребятам тетя Мос�
ква дает пряники. К тому же
когда Кремль на ножах с
Украиной, повышается
ценность белорусского газо�
вого транзита.

Тем временем у России
не осталось надежных союз�
ников в Центральной Азии,
даже интегратор Нурсултан
Назарбаев показывает но�
ров. А поскольку Путину
дорог проект Евразийского
союза, то и с этой точки зре�

ния надо задабривать Лука�
шенко.

Наконец, у Москвы про�
должаются терки со Штата�
ми: Дума приняла «анти�
магнитский» закон, Вашин�
гтон упрямо готовится раз�
мещать в Европе элементы
ПРО. А если попахивает ду�
хом холодной войны, Бела�
русь может снять сливки в
качестве стратегического
плацдарма.

Как видим, хотя кран
животворных дотаций —
мощный аргумент в руках
Путина, но у Лукашенко
тоже есть набор козырей
для сочинской партии.

Геополитические каче�
ли здесь тоже играют свою
роль. Пусть прием прими�
тивен, но и фобии Москвы
насчет того, что синеокая
республика уйдет на Запад,
неизбывны. Так что восточ�
ные соседи предпочитают
щедрее проплатить лояль�
ность.

Минск клюнул на мо�
дернизацию

Тем временем у Макея и
Фюле в Тбилиси разговор
крутился, в частности, вок�
руг «Диалога о модерниза�
ции».

Поначалу эту выдвину�
тую в прошлом году иници�
ативу Евросоюза Минск по�
ставил в игнор. Но если без
гордых поз, то западное со�
действие было бы ой как
кстати — не кто иной, как
сам Лукашенко в после�
дние месяцы мантрой твер�
дит о той самой модерниза�
ции. Под которую, оказыва�
ется, нужна прорва денег.

По сведениям Дениса
Мельянцова, недавно бело�
русский МИД разослал в
европейские столицы нео�
фициальную бумагу с
предложениями о пере�
форматировании и ребрен�
динге брюссельской ини�
циативы. Предлагается
сделать вывеску «Партнер�
ство для модернизации»
(как у ЕС с Россией), пере�
вести проект в двусторон�
ний формат, а его начинку
полностью согласовывать с
правительством Беларуси.

В общем, похоже, что
белорусские власти не
прочь взять дело под свой
полный контроль, элегант�

но бортанув оппозицию и
независимых экспертов.

Конечно, «слить» парт�
неров из гражданского об�
щества Брюссель не согла�
сится, но какой�то компро�
мисс, по прогнозам анали�
тиков, может быть нащу�
пан. Скажем, разведут
представителей властей и
НГО по разным платфор�
мам, как это сделано в «Во�
сточном партнерстве».

У МИДа прорезался де�
мократический слог

А пока Владимир Ма�
кей произносит в грузинс�
кой столице либеральные
тирады. «Не изоляция, а
ангажированность в евро�
пейский интеграционный
процесс может помочь на�
шей стране стать демокра�
тической и богатой», —
цитирует главу белорус�
ской дипломатии «Радыё
Свабода».

Какой слог! Даже не ве�
рится, что устами того же
ведомства было дано
столько отлупов прокля�
тым буржуинам.

Впрочем, трубить о раз�
морозке европейского век�
тора рано. Да, если процесс
пойдет, Макея могут ис�
ключить из черного спис�
ка и принять в ноябре в
Вильнюсе на саммите «Во�
сточного партнерства».

В идеальном случае —
если в рамках некоего па�
кетного соглашения с ЕС
Минск выпустит политзак�
люченных и сделает еще
ряд хотя бы мелких усту�
пок — в литовскую столи�
цу могут пригласить и Лу�
кашенко.

Но этот вариант при�
зрачен. В принципе Евро�
па белорусскому офици�
альному лидеру глубоко
чужда, уступать он не лю�
бит, игры же на западном
направлении рассчитаны в
первую очередь на то, что�
бы дополнительно раско�
шелить Кремль.

Не поскупится Путин в
Сочи — Брюссель еще дол�
го будет ждать уступок. И
напротив, если переговоры
с российским партнером
не принесут желаемых для
Минска плодов, игра с Ев�
росоюзом может оживить�
ся.

Ничего нового, просто
белорусское руководство
опять пытается раскачать
слегка заржавевшие геопо�
литические качели.
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1 февраля в Беларуси
введена дифференцирован�
ная система оплаты элек�
троэнергии и газоснабже�
ния. По расчетам прави�
тельства, нововведение бу�
дет способствовать уста�
новлению социальной спра�
ведливости и научит граж�
дан бережливости.

Кроме того, новая система,
по замыслу, позволит снизить
нагрузку на промышленные
предприятия, которые оплачи�
вают энергоносители по повы�
шенной цене, позволяя таким
образом удерживать тарифы
для населения на относитель�
но низком уровне.

«Излишества» обойдутся
втридорога

С сегодняшнего дня для
населения установлена трех�
ступенчатая система тарифов,
в зависимости от объемов по�
требления.

Для граждан, которые про�
живают в домах, оборудован�
ных электрическими плита�
ми, при ежемесячном потреб�
лении до 250 кВт/ч электро�
энергии оплата будет произво�
диться по тарифам, установ�
ленным законодательством.

При потреблении от 250 до
400 кВт/ч включительно — к
установленным тарифам будет
применяться повышающий
коэффициент 1,3.

Если потребление превы�
сит 400 кВт/ч в месяц, придет�
ся платить по тарифам, «обес�
печивающим полное возмеще�
ние экономически обоснован�
ных затрат».

Для тех, чьи дома не обору�
дованы электрическими пли�
тами, за некоторыми исклю�
чениями, предусмотрена ана�
логичная система оплаты элек�
троэнергии, только нормативы
еще жестче. Так, при ежеме�
сячном потреблении до 150
кВт/ч — по установленным та�
рифам, от 150 до 300 кВт/ч
включительно — по тарифам с
повышающим коэффициен�
том 1,3, свыше 300 кВт/ч — по
тарифам, обеспечивающим
полное возмещение затрат.

Что касается газоснабже�
ния, то его оплата по ценам, ус�
тановленным законодатель�

ством, предусмотрена при го�
довом потреблении до 3 тыс.
куб. м. При потреблении от 3
тыс. до 5,5 тыс. куб. м включи�
тельно — по установленным це�
нам с применением повышаю�
щего коэффициента 1,3. Если
же годовое потребление газа
превысит 5,5 тыс. куб. м, граж�
дане должны будут производить
оплату по ценам, обеспечиваю�
щим полное возмещение эко�
номически обоснованных зат�
рат на оказание услуги.

Новые правила не распрос�
траняется на многодетные се�
мьи, детские дома семейного
типа, семьи с детьми, в кото�
рых родители являются инва�
лидами I и II группы и некото�
рые другие льготные катего�
рии граждан.

Как утверждают в Мини�
стерстве энергетики, прове�
денное исследование показало,
что примерно 70% населения
будет укладываться в суще�
ствующий социальный та�
риф.

Опрос для проформы
О необходимости диффе�

ренцировать плату за энерго�
носители для населения в пра�
вительстве заговорили не�
сколько лет назад.

Поскольку в обществе эти
планы были приняты насторо�
женно, минувшей осенью гос�
концерн «Белэнерго» объявил
о проведении общественного
обсуждения вопроса.

Посетителям сайта концер�
на предлагалось высказать свое
мнение путем электронного
голосования. Большинство
проголосовавших выступили
против перехода на новую сис�
тему.

Однако, как выяснилось
впоследствии, «изучение об�
щественного мнения» прово�
дилось для «галочки». В пра�
вительстве мнение граждан
учли, но приняли решение, «в
наибольшей степени отвечаю�
щее реальной экономической
ситуации в стране», заявил
министр энергетики Алек�
сандр Озерец.

То, что никакие опросы не
могут повлиять на планы влас�
тей дифференцировать систе�
мы оплаты энергоносителей,
стало понятно после пресс�кон�
ференции Александра Лука�
шенко 15 января.

Глава государства, в част�
ности, заявил, что считает го�

товящееся нововведение спра�
ведливым.

«Если ты хочешь расходо�
вать сверх нормы, тогда надо и
больше платить. Почему те, у
кого стоит маленький холо�
дильничек, должны быть по�
ставлены в равные условия с
теми, у кого три холодильника
и один морозильник отдельно
стоят на огромной кухне?» —
аргументировал Лукашенко.

н подчеркнул, что Беларусь
пока далека от полной оплаты
населением стоимости элект�
роэнергии. Даже после введе�
ния дифференцированных та�
рифов население будет оплачи�
вать не 100%, сказал Лукашен�
ко.

Переход на дифференциро�
ванную систему оплаты за элек�
троэнергию и газоснабжение
будет способствовать установле�
нию социальной справедливо�
сти, заявил журналистам 29
января замминистра энергети�
ки Михаил Михадюк.

Кроме того, добавил он, но�
вовведение даст определенный
доход для развития всей энер�
госистемы и покрытия эксплу�
атационных затрат, станет сти�
мулом для экономии ресурсов
населением.

Тарифно�лимитная вилка
пока не очень остра — эксперт

Директор Международной
ассоциации менеджмента не�
движимости Геннадий Калё�
нов считает разработанные ли�
миты потребления энергии
«довольно мягкими».

«Например, в Казахстане
вилка составляет от 90 до 160
кВт/ч. То есть, у них 160 — это
уже тот предел, после которого
все платят максимальную сто�
имость, а у нас со 150 повыше�
ние только начинается», — от�
метил собеседник в интервью
для БелаПАН.

«Что касается тарифов, то в
Казахстане градация составля�
ет в переводе на наши деньги
примерно 750, 890 и 1230 руб�
лей. У нас же такая вилка на�
чинается с трехсот с неболь�
шим рублей. То есть, мы ви�
дим, что и цена, и лимиты по�
требления в Беларуси гораздо
комфортнее, чем в Казахстане»,
— констатировал Калёнов.

Предприятия вздохнут
свободнее?

В правительстве рассчиты�
вают, что система дифферен�
цированной оплаты уменьшит

объем перекрестного субсиди�
рования, при котором населе�
ние оплачивает лишь часть се�
бестоимости потребляемой
энергии, а остальная нагрузка
ложится на реальный сектор
экономики.

Пока, по данным Минэнер�
го, тарифы на электроэнергию
для населения покрывают око�
ло 30% ее себестоимости, на
тепловую энергию — около
15%, по газу — 29,1%.

Кстати, с сегодняшнего
дня электроэнергия для потре�
бителей в Беларуси в принци�
пе подорожала на 18%.

Например, электроэнергия
в домах, оборудованных элект�
роплитами, с 1 февраля по одно�
ставочному тарифу стоит 324,9
рубля за 1 кВт/ч (раньше — 274,4
рубля за 1 кВт/ч). По дифферен�
цированному тарифу — 227,4
рубля за 1 кВт/ч в период мини�
мальных нагрузок, с 22.00 до
17.00 (прежде — 192,1 рубля), и
649,8 рубля в период макси�
мальных нагрузок, с 17.00 до
22.00 (548,8 рубля).

Судя по всему, в ближай�
шем будущем белорусам пред�
стоит пережить еще не одно
повышение тарифов. Прави�
тельство рассчитывает к 2015
году свести объемы перекрес�
тного субсидирования к мини�
муму, а к 2016�му — достичь
100�процентного уровня вос�
полнения населением затрат на
электроэнергию.

«Баланс цены энергии, от�
пускаемой населению и про�
мышленным предприятиям, в
Беларуси перевернут с ног на
голову», — говорит Геннадий
Калёнов.

«В Европе население пла�
тит больше, чем промышлен�
ные предприятия. В Дании, к
примеру, — в 2,2 раза больше»,
— отметил он.

«Это логично. Цепочка по�
ставки электроэнергии для
промышленных предприятий
требует минимум затрат, тог�
да как схемы подачи электро�
энергии в каждую квартиру
очень длинные, требуют боль�
ших затрат на обслуживание
коммуникаций», — пояснил
собеседник.

В Беларуси же основная
нагрузка ложится на промыш�
ленные предприятия и, есте�
ственно, сказывается на сто�
имости продукции.

Население пока не готово
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оплачивать энергоносители на
100%

Впрочем, Беларусь — не
Дания. И если тарифы для на�
селения сейчас рассчитывать
исходя из стопроцентного воз�
мещения расходов, люди ис�
пытают шок.

«Это очень непростой про�
цесс, который должен быть
увязан с доходами населения.
Поэтому переход на рыночные
принципы формирования та�
рифов на энергию, наверное,
должен находиться какое�то
время под контролем государ�
ства», — считает Геннадий
Калёнов.

По его мнению, перекрест�
ное субсидирование будет про�
должаться до того момента,
пока государство не введет
принцип адресной социальной
помощи — когда все оплачи�
вают полную стоимость элект�
роэнергии, а те, кто платить не
в состоянии, получают от госу�
дарства помощь.

«Я слышал от чиновников
профильных ведомств, что пе�
рейти на такую схему можно
хоть завтра. Кстати, многие
депутаты Палаты представите�
лей однозначно высказыва�
лись за переход на принцип ад�
ресной социальной помощи.
Это сняло бы многие проблем�
ные вопросы. Но полномочия у
наших госорганов достаточно
ограничены, решение должно
быть принято на политическом
уровне», — полагает директор
Международной ассоциации
менеджмента недвижимости.

Политическая цена вопро�
са

Многие аналитики обра�
щают внимание на политичес�
кую сторону вопроса.

Не зря выход на 100�про�
центный уровень оплаты насе�
лением энергоносителей зап�
ланирован на 2016 год, говорят
они. Раньше этого срока власть
на столь непопулярные меры
не пойдет, ведь в 2015 году в
Беларуси должны состояться
президентские выборы.

Эксперты подчеркивают:
плата по счетам — это нормаль�
но, так живет весь цивилизо�
ванный мир. Но реформы в
системе ЖКХ должны прово�
диться параллельно с реформа�
ми в экономике в целом, чтобы
люди получили возможность
нормально зарабатывать.

В противном случае пере�
крестное субсидирование и про�
чие «достижения» «социально
ориентированной экономики»
могут выжать последние соки
из реального сектора.

Почему ЛукПочему ЛукПочему ЛукПочему ЛукПочему Лукашенкашенкашенкашенкашенко не хо не хо не хо не хо не хочеточеточеточеточет
упразднять Минторг?упразднять Минторг?упразднять Минторг?упразднять Минторг?упразднять Минторг?

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Геннадий КОСАРЕВ

По словам прези�
дента, сегодня в Бела�
руси в сфере торговли
«полный разброд и ша�
тание». Однако поче�
му�то глава государ�
ства держится за эту
шаткую структуру?

В рамках кампании по
сокращению госчиновни�
ков и реформированию
госорганов власти Лука�
шенко отказался ликви�
дировать Министерство
торговли, предложив
придать этому ведомству
дополнительные функ�
ции: «от контроля за це�
нообразованием до орга�
низации, координации,
работы основных торго�
вых систем».

Хотя именно Минтор�
гу в первую очередь про�
рочили расформирование
и независимые, и некото�
рые правительственные
эксперты, утверждая, что
оно изжило себя.

Если его закрыть, ник�
то и не заметит

Руководитель Анали�
тического центра «Стра�
тегия» Леонид Заико и
после отказа президента
от ликвидации никакой
необходимости в Мини�
стерстве торговли не ви�
дит.

— Если бы они зани�
мались внешней торгов�
лей, внутренним рынком,
то это уже было бы совсем
другое министерство, —
отмечает экономист.

Нынешнее Министер�
ство торговли, по мнению
эксперта, работает, как в
СССР.

— Оно устанавливает
стандарты по продаже,
определяет так называе�
мые правила торговли. На
самом деле чиновники не
проверяют ни калорий�
ность пищи, ни ассорти�
ментный минимум. Ми�
нистерство лишь регули�

рует потоки полугосудар�
ственных акционерных
райпищеторгов. Если его
закрыть, никто и не заме�
тит, — уверен Леонид За�
ико.

По мнению других эк�
спертов, регулирование
отрасли, в которой почти
все предприятия находят�
ся в частных руках, выг�
лядит анахронизмом. А
если государству это все�
таки нужно, то с задачей
вполне бы справились
коммунальные власти, а
также те органы, с кото�
рыми и так контактируют
предприниматели — на�
пример, налоговые инс�
пекции и Минюст.

— Я не думаю, что Лу�
кашенко сильно держит�
ся за Министерство тор�
говли. Просто когда
увольняются 13 тысяч че�
ловек, то срабатывают
лоббистские интересы —
вот в чем видит Леонид
Заико причину сохране�
ния Минторга.

Можно вообще отка�
заться от подавляющего
большинства мини�
стерств

Директор по исследо�
ваниям «Либерального
клуба» Евгений Прейгер�
ман отмечает, что вопрос
о целесообразности суще�
ствования можно задать в
отношении большинства
госструктур, потому что
Александр Лукашенко их
особенно в последнее вре�
мя нещадно критикует и
делает правильные выво�
ды о неработоспособности
многих органов госуправ�
ления.

— Но это традицион�
ная белорусская пробле�
ма: при нормальной ана�
литике — плохие предло�
жения. Президент видит
проблему в конкретных
людях, ответственных за
тот или иной сектор. Ска�
жем, критикуя Управле�
ние делами президента
вместо того, чтобы разоб�
раться в сути и в струк�
турных проблемах, Лука�

шенко опять требует кого�
то наказать или посадить,
— приводит пример Евге�
ний Прейгерман.

То же самое, по мне�
нию эксперта, и с Мини�
стерством торговли: вро�
де бы оно и функций сво�
их не выполняет, и все,
кто участвовал в дискус�
сиях по реформированию
органов власти, отмеча�
ли, что проблема не в ко�
личестве чиновников, а в
переизбытке функций ор�
ганов госуправления. К
тому же между различны�
ми структурами эти фун�
кции так распределены,
что происходит повсемес�
тное их дублирование.

— Нередко возникает
ситуация конфликта ин�
тересов, когда одно и то же
министерство является
одновременно владельцем
собственности, регулято�
ром и оно же осуществля�
ет контроль, — обращает
внимание эксперт. — Но,
как следует из последних
заявлений Лукашенко,
проблема в людях и недо�
статочном контроле.
Нужно, мол, больше кон�
троля. А это путь в нику�
да.

Евгений Прейгерман
согласен с теми эксперта�
ми, которые утверждают,
что белорусы вполне мо�
гут прожить без Мини�
стерства экономики и
Министерства жилищно�
коммунального хозяй�
ства.

— Можно вообще от�
казаться от подавляюще�
го большинства мини�
стерств. Просто нужно
проработать процедуру
ликвидации так, чтобы
из�за  ликвидации
структур и чиновников
не произошло коллапса в
социальной сфере,  —
считает директор по ис�
следованиям «Либе�
рального клуба», отме�
чая, что в Беларуси са�
мое большое количество
министерств во всем ре�
гионе.
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«Мая дзя+чына здавала мяне + КДБ»«Мая дзя+чына здавала мяне + КДБ»«Мая дзя+чына здавала мяне + КДБ»«Мая дзя+чына здавала мяне + КДБ»«Мая дзя+чына здавала мяне + КДБ»
Вольга Гарапучык, «Наша
Ніва»

Гэты чалавек пас�
пеў паспрабаваць сябе
ў палітыцы, культуры
і журналістыцы, ён
пісаў пра каханне і вой�
ска, ён стаяў на бары�
кадах з дзяцінства.
Жыццё зрабіла з яго
«ўніверсальнага салда�
та». Франак Вячорка
расказвае пра асабі�
стае жыццё, сакрэты
прывабнасці і бела�
рускіх жанчын.

Франак ветліва сустра�
кае, дапамагае зняць кур�
тку. Кожны жэст стрыма�
ны і акуратны. Прыгожая
мова і правільна пастаўле�
ны голас. Адразу склада�
ецца ўражанне, што чала�
век ведае, як правільна
сябе падаць.

«Наша Ніва»: Франак,
Вы даволі шмат часу баві�
це за мяжой, чаму?

Франак Вячорка: Я ву�
чуся ў Варшаўскім універ�
сітэце, сёлета павінен аба�
раніць дыплом, і таксама
працую на радыё «Свабо�
да» ў эфіры і на сайце,
займаюся прамоцыяй і
маркетынгам. Я не адчу�
ваю, што жыву за мяжой.
Я б увогуле з Мінска не
выязджаў, каб не вучоба.

«НН»: Ці можна за мя�
жой быць карысным для
Беларусі?

ФВ: Тое, што адбыва�
ецца за мяжой — усе гэ�
тыя альтэрнатыўныя
дамы, амбасады, Рады,
якія ствараюцца ў эмігра�
цыі, — яны ўсе карысныя,
але дадатковыя. Калі не
будзе руху ўнутры краіны
— яны не будуць мець нія�
кага сэнсу.

Мы павінны працаваць
знутры краіны, пакуль
ёсць такая магчымасць і
пакуль на нас усіх не за�
вялі крымінальныя спра�
вы.

«НН»: А што з фільмам
«Жыве Беларусь»?

ФВ: Ён ужо трапіў у
сусветную дыстрыбуцыю
і з 19 красавіка будзе ў
кінатэатрах Польшчы.
Для беларусаў будуць па�
казы на польска�бела�

рускім памежжы, пасля
прэм’еры з’явіцца ў інтэр�
нэце, бо правамі на фільм
валодаюць палякі і італь�
янцы. За гэты фільм яшчэ
будзе хваля рэпрэсій. Лу�
кашэнка не прабачыць
гэты фільм ані аўтарам,
ані акторам, ані палякам.

У 6 гадоў я хадзіў са
значком «Мой прэзідэнт
— Пазняк»

«НН»: Франак, а якое
было Ваша дзяцінства,
таксама ўсё ў змаганні?

ФВ: Калі я быў малым,
то хацеў стаць энтамола�
гам, банкірам ці хаця б па�
этам. Коласаўскі ліцэй —
гэта былі самыя светлыя
часы: газета, самакіраван�
не, партызанская школа...

У сям’і кожны чымсьці
займаўся. Маці — ры�
царскімі турнірамі. А з та�
там была палітычная дзей�
насць: плошча, мітынгі,
дэманстрацыі.

Усё, што я памятаю са
свайго дзяцінства, гэта як
мы рабілі імпрэзы ў шко�
ле і ляпілі налепкі.

У 6 гадоў я хадзіў са
значком «Мой прэзідэнт
— Пазняк».

Не было такога, што мы
бесклапотна каталіся на
горках. Аднойчы мне па�
дарылі скейт, але яго
скралі ў той жа дзень хлоп�
цы са двара.

«НН»: У Вас бывае хоць
адзін дзень, калі Вы не ду�
маеце пра Беларусь і яе
лёс?

ФВ: Час ляціць хутка,
і як казаў Чэрчыль: «Важ�
на пакінуць след». Добра,
калі мне было 19—20
гадоў, то я мог паразва�
жаць пра каханне і сэкс на
старонках «Нашай Нівы».
Але калі табе становіцца
24, самы час — засяродзі�
цца на істотным.

Палітыка сама нахлын�
вае на цябе. Нават асабі�
стыя адносіны праходзяць
праз прызму палітыкі. Я
не магу ўявіць, што ў мяне
будзе дзяўчына, якая пал�
ітычна не будзе згаджац�
ца са мной.

«НН»: Якія ахвяры
нясе чалавек, які звязвае
сваё жыццё з палітыкай?

ФВ: Гэта дробязь, а не
ахвяры. Праз што
прайшлі паўстанцы 1863,
інтэлігенцыя ў 1930�я,

Лапіцкі з кампаніяй —
тады яны рызыкавалі
жыццём за свабоду... Мы
ж, максімум, можам
трапіць пад дубінкі, у гор�
шым выпадку — за краты
ці ў эміграцыю. Я прай�
шоў праз спектр рэпрэ�
сіяў: шматкроць сядзеў,
быў біты спецназам, вык�
лючаны з БДУ, 15 месяцаў
псіхалагічных катаванняў
у войску, як вынік — пад�
кошанае здароўе, няскон�
чаная адукацыя і страча�
нае дзяцінства.

Я шматстаночнік на
ніве Бацькаўшчыны

«НН»: Можаце адка�
заць на пытанне: хто ёсць
Вы?

ФВ: Я шматстаночнік
на ніве Бацькаўшчыны.

Я спрабую сябе ў роз�
ных сферах. У мяне свая
каманда. Я спрыяю новым
ініцыятывам. Шмат хто не
гатовы рызыкаваць і дзей�
нічаць публічна. Даводзі�
цца браць удар на сябе.
Нічога прыемнага ў гэтай
публічнасці няма, тым
больш нейкай зорнай сла�
вы.

«НН»: Існуе даволі па�
шыранае меркаванне,
нібыта Вы маеце такую вя�
домасць і дасягнулі ўсяго
дзякуючы свайму тату.

ФВ: Усе Вячоркі раз�
віваюцца самі па сабе.
Здольнасць да моваў,
здольнасць да асвойвання
розных прадметаў і гума�
нітарных навукаў мне пе�
радаліся ад бацькі.

Але мой бацька ніколі
мяне нідзе не прапіхваў.
Наадварот, ён самы галоў�
ны мой крытык. Я вельмі
ім ганаруся, бо без яго я
не стаў бы тым, кім я ёсць.
Тое, што я нарадзіўся ў гэ�
тай сям’і і маю такое про�
звішча, не залежала ад
мяне.

Галоўнае — быць чыс�
тым і папрасаваным

«НН»: Вы шмат увагі
аддаяце выбару адзення?

ФВ: Калі ў Мінску, то
імкнуся выглядаць прыс�
тойна.

Апранаць нейкі гарні�
тур, кашулю, заўсёды
сачу, каб вопратка выгля�
дала прыстойна. Вельмі
шмат рэчаў з сэканд�хэн�
ду, гэта добрае адзенне,
высокай якасці, але набы�

тае на распродажы. Самае
важнае ў любым гардэро�
бе — гэта гадзіннік і галь�
штук. Вось гэта павінна
быць калі нават і не дара�
гое, але прыстойнае. Ну, я
не кажу ўжо пра нячыш�
чаныя боты і пакамечаную
кашулю.

Галоўнае — быць чыс�
тым і папрасаваным.

«НН»: Франак, у чым
сакрэт Вашай папуляр�
насці сярод жанчын?

ФВ: Самыя прыгожыя
дзяўчаты — беларускі.

І вельмі крыўдна, калі
некаторыя дзяўчаты сябе
недаацэньваюць. Многія
беларускія мужчыны па�
водзяць сябе па�халуйску
ў дачыненні да дзяўчат.
Трэба быць не проста далі�
катным з жанчынай, трэ�
ба быць з ёй на роўных. У
гэтай павазе і ёсць сакрэт.
Шмат дзяўчат кідаецца на
нейкую фіктыўную, ілю�
зорную папулярнасць
хлапцоў. Трэба адрозні�
ваць пачуцці да твайго
вобразу і да цябе як асобы.
Мая маці заўсёды вучыла
мяне глядзець у душу ча�
лавека.

Але быў у мяне такса�
ма момант, што дзяўчына,
з якой я сустракаўся, зда�
вала мяне ў КДБ.

«НН»: А што Вас вабіць
у жанчынах перад усім?

ФВ: Выгляд — вочы,
валасы, формы, голас. Яна
можа нічога не казаць, але
павінна смяяцца. Для
мяне істотны голас і смех.
Трэцяе — яе мова і дасці�
пнасць. Чацвёртае — гэта
тое, што яна зрабіла. Для
мяне істотна, каб чалавек,
з якім я будую стасункі,
нешта з сябе ўяўляў.

«НН»: Вы верыце ў ка�
ханне з першага позірку?

ФВ: Веру, вельмі веру.
Было такое. Яно самае
моцнае. Але калі няма
кручкоў паміж вамі, за
якія можна зачапіцца, то
вельмі хутка рассыпаец�
ца.

«НН»: На дадзены мо�
мант Вы адзін?

ФВ: Так, адзін.
Немагчыма будаваць

адносіны, калі жыццё тваё
працякае ў самалётах і
цягніках, на барыкадах і
радыёмікрафонах. Але хо�
чацца. Для мяне самае
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істотнае ў каханні, каб
цябе чакалі.

Люблю хадзіць у лаз�
ню

«НН»: Як Вы адпачы�
ваеце душой і целам?

ФВ: Сустракаемся з
сябрамі, гаворым. Калі ў
Мінску, то ходзім у лазню.
Вельмі цікава, што ў лазні
можна падслухаць размо�
вы розных старых дзядоў.
Сяброўка заразіла мяне
кулінарыяй, жыву цяпер
адзін, дык навучыўся га�
таваць бабку, лазанню,
сушы і ўсё на свеце. Яшчэ
шмат падарожнічаю. Быў
у масаяў у Кеніі, двойчы
вазіў кубінскім дысідэн�
там тэхніку. Збіраюся ў
Паўночную Карэю ці Тур�
кменістан.

«НН»: Якім Вы бачыце
сябе праз некалькі гадоў?

ФВ: Жыццё можа па�
вярнуцца як заўгодна, але
я заўсёды ў поўнай баявой
гатоўнасці. Калі трэба
будзе — буду каля мікра�
фона за камп’ютарам.

Калі Бацькаўшчына
пакліча — буду на бары�
кадах.

Калі трэба будзе заняц�
ца арганізацыйнай і тыла�
вой працай — буду там,
дзе патрэбна. Паглядзім,
пакуль я спецыяліст па ка�
мунікацыях.

НН: Якія самыя галоў�
ныя словы ў Вашым
жыцці?

ФВ: Радзіма, Бацькаў�
шчына, Айчына, як ні на�
зывай яе, — гэта самае га�
лоўнае. Далей — «кахан�
не/любоў». Трэцяе слова
— гэта «рух».

Самае горшае, што
можа быць у жыцці, —
гэта стаяць на месцы. А бе�
ларусы, на жаль, спынілі�
ся.

***
Франак Вячорка. На�

радзіўся ў 1988 у Мінску.
Бацька — палітык Вінцук
Вячорка, маці — засна�
вальніца рыцарскага клу�
ба «Вялікае княства» Ары�
на Вячорка (памерла ў
2012). Вучыўся ў Гумані�
тарным ліцэі імя Якуба
Коласа і на журфаку БДУ,
быў выключаны за палі�
тычную дзейнасць. Слу�
жыў у войску (2009—
2010). Цяпер працуе на
радыё «Свабода» ў Празе.

«Жизнь четырех г«Жизнь четырех г«Жизнь четырех г«Жизнь четырех г«Жизнь четырех госососососууууударственныхдарственныхдарственныхдарственныхдарственных
газет сделают невыносимой»газет сделают невыносимой»газет сделают невыносимой»газет сделают невыносимой»газет сделают невыносимой»

Несмотря на ранее
принятое решение о
ликвидации и присое�
динении к «Советс�
кой Белоруссии» че�
тырех республиканс�
ких газет, 14 февра�
ля,  на совещании в
Администрации пре�
зидента было заявле�
но, что газеты лик�
в и д и р о в а т ь  п о к а
никто не собирается.

В Министерстве ин�
формации TUT.BY сооб�
щили, что проект поста�
новления о создании пе�
чатного медиахолдинга
на базе «СБ» уже разра�
ботан. Правда, уточнять
подробности не посчита�
ли нужным, заметили
только, что в нем затра�
гиваются «хозяйствен�
ные вопросы» � вопросы
присоединения имуще�
ства одних газет к иму�
ществу других.

Как стало известно
TUT.BY, на совещании
р е д а к т о р о в  р е с п у б л и �
канских газет, которое
прошло с участием пер�
вого заместителя главы

Администрации прези�
дента Александра Радь�
кова и министра инфор�
м а ц и и  О л е г а  П р о л е с �
к о в с к о г о  1 4  ф е в р а л я ,
было озвучено такое ре�
шение: пока все газеты
(«Рэспублiка», «Бело�
русская нива», «Народ�
н а я  г а з е т а »  и  « З н а м я
юности» � прим «С») бу�
дут выходить под свои�
ми «брендами», со сво�
ими редакторами, и на
второе полугодие на них
даже будет объявлена
подписка.

« Х о т я  и з н а ч а л ь н о
г а з е т ы  п л а н и р о в а л и
л и к в и д и р о в а т ь  у ж е  к
м а ю  2 0 1 3 � г о » ,  �  с о о б �
щил TUT.BY источник,
знакомый с результата�
м и  с о в е щ а н и я .  П р и
э т о м ,  п о  е г о  с л о в а м ,
«ликвидационные ко�
миссии» продолжат ра�
боту.

«Пока это будет, ско�
рее, не процесс ликви�
дации, а процесс инвен�
таризации имущества
газет: столов, стульев и
т.д.».

После этого, предпо�
лагается, у газет ликви�

д и р у ю т  б у х г а л т е р и ю .
По предварительной ин�
ф о р м а ц и и ,  о т д е л ь н ы е
счета каждой из газет
п р и с о е д и н я т  к  с ч е т у
« С о в е т с к о й  Б е л о р у с �
сии», либо откроют для
реорганизуемых газет
субсчета. В общем, сде�
лают жизнь четырех га�
зет если не невозмож�
ной, то невыносимой.

«Все равно в резуль�
тате будет одна газета.
С е й ч а с  п р о д о л ж а е т с я
поиск модели, по кото�
рой газета будет суще�
ствовать», � уверен ис�
точник.

Н а п о м н и м ,  в  с о о т �
ветствии с распоряже�
нием от 10 января 2013
года, подписанным Ми�
хаилом Мясниковичем
и Андреем Кобяковым,
«Редакция газеты «Рэс�
публіка» и «Редакция
г а з е т ы  « Б е л о р у с с к а я
нива» будут реорганизо�
ваны путем их присое�
динения к учреждению
Администрации Прези�
дента Республики Бела�
русь «Редакция газеты
« С о в е т с к а я  Б е л о р у с �
сия».

На белорНа белорНа белорНа белорНа белорууууусскссксскссксском языком языком языком языком языке учатся 16,4%е учатся 16,4%е учатся 16,4%е учатся 16,4%е учатся 16,4%
шкшкшкшкшкооооольникльникльникльникльников и 0,2% стуов и 0,2% стуов и 0,2% стуов и 0,2% стуов и 0,2% студентовдентовдентовдентовдентов

Такие данные опуб�
ликовал Нацио�
нальный статисти�
ческий комитет Бела�
руси.

В 2012/2013 учебном
году в дневных учрежде�
ниях общего среднего об�
разования на белорусском
языке изучают все пред�
меты более 151 тыс. уча�
щихся, что составляет
16,4% всех школьников.
В учреждениях среднего
специального образова�
ния на белорусском язы�
ке обучается свыше 1,4

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

тыс. учащихся, или 0,9%
всех учащихся, на рус�
ском и белорусском язы�
ках – свыше 22 тыс. уча�
щихся (14,6%).

В учреждениях выс�
шего образования на бело�
русском языке обучается
0,7 тыс. студентов, или
0,2% всех студентов, на
русском и белорусском
языках – свыше 160 тыс.
студентов (37,4%).

По данным Белстата, в
текущем учебном году в
учреждениях дошкольно�
го образования воспитате�
ли общаются на белорус�

ском языке с более чем 45
тыс. дошкольников, что
составляет 11,4% детей,
посещающих эти учреж�
дения, на русском и бело�
русском языках (двух
языках) – с 15,2 тыс. де�
тей (3,8%).

В отчете также отмеча�
ется, что в 2011 году в
республике было выпуще�
но 11,1 тыс. книг и бро�
шюр годовым тиражом
34,3 млн. экземпляров.
Из них 9% наименований
книг и брошюр издано на
белорусском языке, 85%
– на русском языке.
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НакНакНакНакНакааааачивать рейтинг Лукчивать рейтинг Лукчивать рейтинг Лукчивать рейтинг Лукчивать рейтинг Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
нананананачнет через гчнет через гчнет через гчнет через гчнет через гододододод
Александр Класковский,
naviny.by

Оппозиция злорад�
ствует по поводу низко�
го рейтинга Александра
Лукашенко, но тот пока
не станет его фанатич�
но накачивать. Надо
приберечь ресурсы к вы�
борам�2015.

Более того, пока власть
может даже слегка рассла�
биться и позволить себе не�
популярные меры.

В январе рванула инфля�
ция (2,4% за три недели), в
частности подорожали ус�
луги связи, билеты на по�
езд, бензин, водка, сигаре�
ты. С 1 февраля на 18% под�
нимаются тарифы на элек�
тричество для населения.
Народ чешет репу: опять
двадцать пять!

Кто дал, тот и взял
Экономист, эксперт «Ли�

берального клуба» Антон Бол�
точко полагает, что прави�
тельство специально сдвину�
ло всплеск инфляции на на�
чало нового года, чтобы не
портить показатели предыду�
щего.

Но обывателю от этого не
легче. Причем эмпирически
он чувствует, что цены взле�
тают круче, чем рисует Бел�
стат. И это не удивительно,
ведь, как заявил Антон Бол�
точко в комментарии для
Naviny.by, официальная ста�
тистика может манипулиро�
вать расчетной корзиной то�
варов и услуг. Ее состав и
удельный вес тех или иных
позиций — тайна за семью
печатями и могут сильно от�
личаться от содержания ре�
альных корзин, что наполня�
ют белорусы в универсамах.

Так или иначе, электо�
ральный рейтинг главы госу�
дарства, который в декабре
по данным НИСЭПИ состав�
лял 31,5%, пока вряд ли бу�
дет расти. Электорат не пре�
возносит мудрое начальство
за дежавю конца прошлого
года, когда средняя зарплата
вновь, как и перед выборами�
2010, достигла эквивалента
500 долларов. Белорусы уже
усвоили, что за крутым рос�
том зарплат следует горькое
экономическое похмелье.

Так было после выборов
2001 года (и рейтинг Лука�
шенко после них впервые се�
рьезно просел). После 2006
года спас «нефтяной оф�
шор»: Россия тогда давала
просто дикие преференции.
Зато в 2011�м случился жут�
кий финансовый обвал.
Ныне все не так катастрофич�
но, но тоже очевидно, что, дав
хрустящие купюры одной
рукой, правительство тут же
другой рукой принялось
усиленно вытаскивать их из
карманов населения.

На языке чиновников это
культурно называется связы�
ванием денежной массы.

Популисту нужно быть
популярным

Между тем к своему ре�
альному рейтингу (при всей
непрозрачности механизма
выборов) Лукашенко отнюдь
не равнодушен. Это так и скво�
зит в его риторике. На этом
строится вся идеология не�
изменной власти, этим он
срезает недовольных: пока
народ выбирает — терпите!

После разгрома Площа�
ди�2010 некоторые коммен�
таторы поспешили сделать
вывод: мол, теперь глава дик�
таторского режима оконча�
тельно сделал ставку на ду�
бинки, решил держать
власть сугубо за счет репрес�
сий, опоры на силовиков, а
на заигрывании с народом
поставлен крест.

И все же, как представля�
ется, Лукашенко хватает по�
литического чутья, чтобы не
срывать резьбу, сочетать кнут
для узкого круга организо�
ванных политических про�
тивников с пряником для
масс. Вдобавок глава государ�
ства слишком врос в образ
народного президента, паде�
ние популярности бьет по са�
молюбию.

Наконец, понятно, что
одно дело — «пририсовать»
15�20% голосов и другое —
40�50%. Слишком наглые
фальсификации рискован�
ны, да и вообще непопуляр�
ный лидер может стать жер�
твой номенклатурного бунта
на корабле.

Стоит подчеркнуть, что
даже по данным столь не лю�
бимого властями НИСЭПИ
на всех предыдущих выборах
Лукашенко набирал более

50%. По мнению аналити�
ков, к реальному рейтингу в
районе 50% действующий
президент будет стремиться
и накануне выборов�2015.

Но как это сделать, когда
в казне негусто? К тому же
грозит сожрать уйму денег
объявленная модернизация
предприятий, а вот в ее эф�
фекте, тем более к ближай�
шим президентским выбо�
рам, независимые аналити�
ки сильно сомневаются.

Подоить Россию и МВФ
К выборам 2001 года

Александр Лукашенко дал
белорусам по сто долларов
среднего заработка, к выбо�
рам�2006 — по 250, в 2010�м
— по 500. О тысяче к 2015
году бессменный президент
пока молчит.

Это и понятно: с ресурса�
ми стало туго. Но примерно
за год до новых выборов офи�
циальный лидер начнет на�
качку рейтинга, спрогнози�
ровал в комментарии для
Naviny.by Алексей Пику�
лик, научный директор Бе�
лорусского института страте�
гических исследований.

Причем речь идет не
только о росте заработков (тем
более что сам по себе этот
фактор, судя по замерам не�
зависимых социологов, уже
не особо работает), а о целом
наборе «инструментов мак�
роэкономического популиз�
ма». В переводе на простой
язык это означает, по словам
политолога, что «государство
дает возможность халявы» —
через возможности льготно�
го строительства, высокие
ставки по депозитам и т.д.

Так или иначе, под это
нужны деньги. Возможны
два внешних источника —
Россия и МВФ, говорит, в
свою очередь, Антон Болточ�
ко. При этом Россия, весьма
вероятно, использует мо�
мент, чтобы дожать с прива�
тизацией интересных для ее
капитала активов (МАЗ, «Бе�
ларуськалий»).

Лукашенко как полнов�
ластный хозяин Беларуси
де�факто «обладает собствен�
ностью, которая имеет доста�
точно высокую цену», под�
черкнул экономист. И часть
этого фамильного серебра
вполне может быть продана
под выборы.

Но с Россией все зыбко.
Она так и норовит урезать
грант белорусскому партне�
ру. К тому же ее собственные
финансы может подкосить
вероятное падение цен на
нефть.

Ну а от МВФ денег не по�
лучишь без экономической
либерализации и потепле�
ния отношений с Западом.

Антон Болточко напоми�
нает, что в свое время был
принят ряд прогрессивных
решений для бизнеса, но их
практически омертвили. В
нужный момент те декреты
можно реанимировать и ко�
зырнуть этим перед МВФ.
Кроме того, считает собесед�
ник, в свете финансовых
нужд и «политический ма�
ятник опять вполне может
качнуться в сторону ЕС».

Геополитический цикл бе�
лорусских властей: эх, раз, еще
раз!..

Алексей Пикулик, со сво�
ей стороны, отмечает: «Если
верна гипотеза о белорусском
геополитическом цикле, то
2013 год может стать аналогом
2008�го».

Суть гипотезы в том, что
сначала по итогам выборов от�
ношения с Евросоюзом и США
портятся, в стране наступают
заморозки, но во второй поло�
вине очередного срока глава
государства начинает вновь
играть на западном векторе.

Действительно, в 2008 году
началась разрядка в отношени�
ях с Западом: Минск выпустил
политзаключенных, ослабил
репрессии, а перед выборами�
2010 допустил и вовсе чудо�
вищный по меркам режима
разгул демократии.

Ныне усталая от заколдо�
ванного «белорусского вопро�
са» Европа вновь ждет выпуска
политзаключенных, чтобы на�
чать диалог. Вашингтону тоже
важен этот символический шаг
Лукашенко.

Таким образом, улучше�
ние отношений с Западом пе�
ред выборами 2015 года впол�
не вероятно. Но что потом?

Если теория белорусского
геополитического цикла дей�
ствительно верна, то в случае
новой Площади оппозицию
размажут по стенке (другой
вопрос, хватит ли у нее пороху
на мощный уличный протест),
а в 2016 году белорусов снова
ждет горькое экономическое
похмелье.

И в принципе Лукашенко
может прокрутить этот цикл
еще не раз.


